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今年 4月，教育部等五部门印发
了《普通高等教育学科专业设置调整
优化改革方案》，明确到2025年，优化
调整高校20%左右学科专业布点。随
后《普通高等学校本科专业目录》公
布，新增金融审计、国际法、司法鉴定
学、工会学、家庭教育、孤独症儿童教
育、数字人文、未来机器人、国家公园
建设与管理等21种新专业，已纳入高
校2023年本科招生计划。

对此，中国教育科学研究院研究

员储朝晖认为，最新的专业调整应旨
在解决招生、就业问题，让高校专业设
计尽可能符合就业及产业需求。

作为一名准大一新生，在高考填
报志愿时如何选专业？应不应该报考
新专业？

21世纪教育研究院院长熊丙奇提
醒，“尝鲜”新专业，需要多一点理性、
少一些盲从。“很多考生和家长特别关
注专业的冷与热，片面地认为开设学
校多、招生规模大的专业就是‘热门’，

就应该报考，这是不对的。”
熊丙奇说，新专业因没有往年报

考数据作参考，所以“新”与“不确定”
相伴随。要考虑个人的特长和兴趣，
综合考虑、理性选择，避免盲目追

“新”。同时，结合社会和行业需求，做
好职业规划，选择人才培养供给少于
社会需求的专业。新专业普遍呈现学
科交叉特征，这也要求学生具备较强
的综合素养，入学后广泛涉猎各方面
理论知识，掌握实践技能。 （何蕊）

专家建议：“尝鲜”新专业要多理性、少盲从

据《北京晚报》近
日报道，明年，一批 4
年前“尝鲜”新专业的
大学生将走出校门。
他们的职业发展前景
如何？记者采访了三
位新专业的毕业生，
听他们讲述自己的学
习经历。

2020 年 9 月，赵宇航进入首
都医科大学，成为该校本科新专
业——助产学的首届学生。赵宇航
说，高中时期经历亲人离去，让他
一门心思想学医。填报高考志愿
时，一个名为“助产学”的新专业
吸引了他的注意。“我觉得这是一
份充满爱的职业，为新生命的诞
生保驾护航。”他直言，当时没有
考虑很多，按照分数排名就选择
了这个专业。

妇产相关专业、第一届学生、班
级里唯一的男生……新入学的赵宇
航曾经因为身上的很多标签感到
十分困扰。“班里都是女生，特别不
自在，甚至会有‘妇产科是不是不
适合男助产士’的念头冒出来。”如
今，他已经可以笑着回忆当年的一
些“挫折”。

尽管如此，一心想学医的他从
来没有放弃过，反而逐渐在实习中
找到了认同感。

一 次 生 产 观 摩 令 他 印 象 深
刻——“助产士需要在女性刚生产
后帮产妇按压宫底，来降低出血风
险，促进子宫收缩，这是分娩过程中
很重要的一步。”赵宇航曾经看到力
气较小的女助产士们，一个接着一
个奋力地帮助产妇按压止血。“这也
让我想到，男性在力量上的优势或
许可以让这件事变得容易些。原来
这个行业没有性别之分，只要足够
努力、精进专业技能，男性也可以成
为优秀的助产士。”

与专业共同成长的 4年间，他
从刚入学时的无所适从，到如今逐
渐感受到了成就感。眼下，他正在
北京一家医院的妇产科实习，已经
收到了多个曾经轮转过的临床科室
递出的橄榄枝。

“目前，本科学历的助产人才紧
缺，学校在北京高校中率先以助产
学专业进行本科招生，致力于培养
高层次、复合型助产学人才，服务健
康中国建设需要。”首医大护理学院
副院长肖倩介绍，学校建有仿真教
学中心，配备高仿真助产教学模型
和设备，融合多元科技，为师生创造
智慧教学实践环境，服务于助产学
人才培养和科学研究。

就业指导调查显示，约七成的
学生选择直接就业，其余学生多选
择继续深造。“助产学专业的毕业生
在就业方面具有多种选择，也受到
多家医院的青睐。”肖倩说。

男生选了助产学专业

“北京冬奥会就要来了，这是个非
常好的契机，一定会有越来越多的人
爱上冰雪运动。”怀着这样的憧憬，肖
遥在高考志愿填报时坚定地选择了北
京体育大学冰雪运动新专业。那时学
校的气膜冰场刚刚建成。

如今，借着北京冬奥会的“东风”，
冰雪产业驶入快车道，也让高校冰雪
运动专业人才成为“香饽饽”——刚刚
进入大四上学期的肖遥，已经面试了
5家单位，均收到了实习通知。

在肖遥看来，北京冬奥会开幕式

上的表演经历，是自己简历上最亮眼
的加分项。身着绚丽冰球服，手挥闪
亮冰球棒，当冰球击中冰立方的那一
刻，奥运五环缓缓升起，大门打开，各
国运动员在一片欢呼的海洋中入场。
开幕式上这一“破冰”的动作，由6名
年轻人完成，其中就有肖遥。

今年2月至8月，他利用专业实习
的机会，进入北京市冰球运动协会工
作。在熟悉了冰场的各项工作后，他
经过培训和考核，成了一名实习教练。

如今肖遥还清晰地记得，上岗前

一天晚上，他躺在宿舍床上，脑海里像
过电影一样策划着第二天的教学安
排。“如果学员是一个小孩，那我要在
保证安全的情况下，在教学中多增加
游戏，比如扔个球鼓励他去捡，激发他
对冰雪运动的热情……”

这次深入行业一线的实习让他欣
喜地发现，冰雪运动正在走进千家万
户。“我非常荣幸能和冰雪运动这个专
业一同成长。”肖遥说，自己计划在这
个冬天继续扎在冰场实习，通过教学
让更多人爱上冰雪运动。

冬奥会让冰雪专业成了“香饽饽”

大四上学期还未结束，北京航空
航天大学人工智能研究院学生周宇光
就收到了新加坡国立大学的研究生录
取通知书，他有望进入该校数据科学
与机器专业学习，继续在人工智能领
域深造。

“以后想留在高校继续搞研究，不
只读研，读博也很有必要。”在他看来，
人工智能领域是片深海，“外行人可能
以为我们就是学计算机、敲代码的，但
真正进入到这个领域才发现，想要学
好人工智能，计算机科学、数学、机器
人技术……样样都要学、都得懂。”

当初，怀着对计算机的热爱，周宇
光进入了北航信息类工科试验班，大
二面对分流选择时，他在众多专业中

选择了人工智能这个新兴专业，原因
还要追溯到 2017 年的一场备受瞩目
的“人机大战”。

“那年我上高中，‘世界知名围棋
职业九段棋手柯洁被围棋人工智能程
序击败了’的新闻铺天盖地。让我震
惊又好奇：到底是个什么样的机器人
能战胜人类大脑？”周宇光说，这是他
第一次在网络上仔细搜索有关“人工
智能”的内容，一颗种子也从此种下。

“这是个热门的领域，未来就业前
景一定不会差。”正如周宇光所言，近
几年，随着人工智能的飞速发展，人工
智能专业在高校中遍地开花。2020
年前后，中国人民大学、北京科技大
学、北京交通大学、北京理工大学、中

国传媒大学、北京邮电大学等多所高
校都新增了人工智能专业。此外，机
器人工程、智能制造工程、智能建造、
智能医学工程等与智能领域相关的专
业也成为高校的新增备案热门专业。

目前，他所在的30人班级里，约
九成学生有着和他同样的目标——考
研、深造。

面对这种趋势，有些学校已经行
动起来。北航老师介绍，该校开设了
国内高校首个人工智能研究生专业方
向，学生除了获得院士指导外，还将进
入企业开展至少1年的实习。学生将
深入学习认知科学、类脑科学、机器
人、无人系统等学科，并且到一线企业
接触最前沿的人工智能技术。

深造让“人工”更智能

首批学生即将毕业

当初的“尝鲜”专业现在发展前景如何？
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